

Informe de diagnóstico de la pobreza en Mozambique: una visión general del JMF

La Fundación Jorge Machalela (JMF), en colaboración con varias organizaciones gubernamentales y no gubernamentales, llevó a cabo una encuesta exhaustiva de indicadores de pobreza, salud, educación y condiciones socioeconómicas en Mozambique. Este diagnóstico se elaboró a partir de datos recopilados de fuentes como el Instituto Nacional de Estadística (INE), el Ministerio de Salud, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y otras ONG locales e internacionales, destacando los desafíos que enfrenta el país.

Niveles de pobreza en Mozambique

Población por debajo del umbral de pobreza: Aproximadamente el 63% de la población de Mozambique vive por debajo del umbral de pobreza (menos de 1,90 dólares estadounidenses al día), con una concentración más significativa en las zonas rurales.

Regiones más afectadas: Las provincias de Zambézia, Nampula y Cabo Delgado son las más pobres, con niveles alarmantes de inseguridad alimentaria, falta de acceso a servicios básicos y altas tasas de analfabetismo.

Comparación global

Mozambique es uno de los países más pobres del mundo y ocupa el puesto 181 en el Índice de Desarrollo Humano (IDH) de 2023. En el contexto global, alrededor del 9,2% de la población mundial (aproximadamente 689 millones de personas) vive en la pobreza extrema.



Niveles de analfabetismo

Tasa de analfabetismo en Mozambique: La tasa de analfabetismo en Mozambique es del 39,9%. Entre las mujeres, la tasa es mayor y alcanza el 45%, especialmente en las zonas rurales y las provincias más pobres.

Impacto en la educación: La falta de acceso a una educación de calidad es uno de los principales factores que perpetúan el ciclo de pobreza, ya que muchos niños abandonan prematuramente la escuela debido a la falta de recursos e infraestructura.

Desnutrición y seguridad alimentaria

Tasa de desnutrición crónica: Aproximadamente el 43% de los niños menores de 5 años sufren de desnutrición crónica, con mayor prevalencia en las regiones rurales de Tete, Cabo Delgado y Nampula.

Hambre e inseguridad alimentaria: alrededor del 24% de la población de Mozambique enfrenta una inseguridad alimentaria grave, condiciones exacerbadas por la sequía, las inundaciones y los conflictos armados en el norte del país.

Salud y Enfermedades

VIH/SIDA: Mozambique tiene una de las tasas de VIH más altas del mundo, con una prevalencia del 12,4% entre la población adulta. Hay alrededor de 2,2 millones de personas que viven con el VIH en el país.

Malaria: La malaria sigue siendo una de las principales causas de mortalidad en el país. Mozambique registró alrededor de 10 millones de casos de malaria en 2022, con una alta tasa de mortalidad infantil.

Impactos de la sequía y las inundaciones

Sequías e inundaciones: el cambio climático tiene un impacto devastador en Mozambique. La sequía afecta principalmente a las regiones de Gaza, Inhambane y Tete, provocando la pérdida de cosechas y un aumento del hambre. Alrededor de 1,5 millones de personas se vieron gravemente afectadas por las sequías en 2023.

Inundaciones y ciclones: Las inundaciones recurrentes y los ciclones tropicales, como el ciclón Idai en 2019, han afectado a millones de personas, y el número de desplazados internos ha llegado a 500.000.

Agricultura y Sostenibilidad

Dependencia agrícola: Alrededor del 70% de la población de Mozambique depende de la agricultura de subsistencia, lo que la hace vulnerable a los desastres climáticos y las crisis de seguridad alimentaria.

Programas de empoderamiento agrícola de JMF: JMF, en colaboración con socios locales, ha introducido iniciativas para mejorar la resiliencia de las comunidades agrícolas mediante la promoción de prácticas agrícolas sostenibles y la introducción de nuevas tecnologías agrícolas.

Regiones con mayor vulnerabilidad social

Las regiones con mayor incidencia de pobreza y vulnerabilidad son:

- Cabo Delgado: Los conflictos armados y la crisis humanitaria han agravado la pobreza extrema.
- Zambézia y Nampula: altos niveles de analfabetismo, desnutrición crónica y falta de infraestructura.
- Tete y Gaza: gravemente afectados por sequías, con altas tasas de hambre y desnutrición.

Conclusión e intervención del J MF

La Fundación Jorge Machalela (J MF), consciente de los inmensos desafíos que enfrenta Mozambique, trabaja incansablemente para mitigar los efectos de la pobreza extrema, el hambre, la desnutrición y las crisis humanitarias. A través de iniciativas centradas en educación, empoderamiento económico, seguridad alimentaria, salud y preparación para desastres, J MF se compromete a transformar vidas y crear un futuro sostenible e inclusivo.

Fuentes de datos: Este informe fue preparado a partir de datos recopilados por agencias gubernamentales de Mozambique, ONG internacionales y locales, y a través de asociaciones con organizaciones como la ONU, el Banco Mundial y el INE, lo que refleja los esfuerzos continuos de J MF para mejorar las condiciones de vida de la población de Mozambique.